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Juan Manuel Fuenzalida, diputado UDI y presidente 
de la Comisión de Vivienda de la Cámara Baja: 

  

“Tenemos que ampliar 
la ley de emergencia 
habitacional para asi 
conseguir la meta” 

Sebastián Casanova Díaz 

entrevistasgmercuriovalpo.cl 

  

  

os ministerios encarga- 
L dos de gestionar la re- 

construcción tras el me- 
gaincendio del verano pasado 
han sido lentos en su cometido, 

y Vivienda ha estado más preo- 
cupado de los aspectos de urba- 

nización de largo plazo que de 
dar las soluciones de urgencia 
que requieren los damnificados, 
sostiene el diputado Juan Ma- 
nuel Fuenzalida (UDI) presiden- 
te delaComisión de Viviendade 
la Cámara Baja. 

Junto con revisar esa situa- 
ción, el legislador por el 50 Dis- 
trito, Región de Coquimbo, se 

refiere a la marcha del Plan de 

Emergencia Habitacional y se- 
fala que existe inquietud frente 
a la posibilidad de que nuevos 
recortes presupuestarios deri- 
vados dela deuda fiscal puedan 

impactar al sector Vivienda. 

RECONSTRUCCIÓN 
-Lapresidenta dela Comisión 
de Vivienda del Senado plan- 
teó que la gestión del minis- 
tro Montes en el plan de Re- 
construcción del megaincen- 
dio “ha sido deficiente y se 
debe nombrar un nuevo res- 

ponsable”. ¿Estádeacuerdo? 
-La gestión del Ministerio ha si- 
do bien mala. En la Comisión de 
Vivienda de la Cámara de Dipu- 
tados hemos invitado en más de 

una ocasión a los dirigentes de 
los damnificados, pedido esta- 

dos de avance y puesto presión 
respecto al cumplimiento de las 
metas, pero la verdad es que 
acá el trabajo que se está ha- 
ciendo desde el Ministerio, más 
que tener un sentido de urgen- 
cia, uno ve que estaban enfoca- 
dos en un proyecto a largo pla- 
zo de mejorar la urbanización 
del sector y no dar solución alos 

damnificados. 

- ¿Qué le parece que, deacuer- 

  

do al ministro, el Estado ha 
entregado 53 viviendas def 

nitivas, mientras en diciem- 

bre Desafio Levantemos Chile 
inauguró 72 en Canal Beagle? 
- Haciendo un mea culpa de to- 
dos, es que tanto el Ministerio 
del Interior como Desarrollo So- 
cialy Vivienda, deberían actua- 
lizar la legislación en materiade 

desastres, porque sin duda hoy 

día hay una burocracia que mu- 
Chas veces impide poder de de- 

sarrollarlas cosas. Sinembargo, 
eso no obsta que los tres minis- 

terios han sido lentos en mate- 

ria de la construcción del me- 
gaincendio; Interior respecto de 
los bonos de acogida y Desarro- 
llo Social, en lo que es el levan- 

tamiento de la información. Yen 

Vivienda estaban más preocu- 
pados como de aprovechar la 
oportunidad para construir una 
solución a un problema que se 
viene arrastrando de años, res- 

pecto del tema ciudad, y no en- 
focándose en los damnificados, 
eso fue un gran error. 

  

- Usted acusó en enero que 
desde hacía más de dos me- 
ses reparticiones del Estado 
involucradas en la recons- 
trucción no responden ofi- 
cios. ¿Qué hará la comisión? 

- Ya se aprobó en la Cámara el 

proyecto de ley que obliga a las 
reparticiones públicas adar res- 
puesta dentro de un plazo de 10 
días hábiles para efectos de ob- 
tener la información para cum- 
plir con nuestra labor fiscaliza- 
dora, sujetas a las sanciones 
que se establecen en esa ni 
tiva. Espero que eso avance r: 
pidamente en el Senado. Mu- 
chos de los oficiosque enviamos 
desde la Comisión de Viviendaal 

Ministerio del Interior, a Desa- 

rrollo Social y a Vivienda, fueron 
recogidos de las inquietudes de 
los mismos damnificados, ex- 

   

  

playándoserespecto del estado 
de avance y de ejecución de la 
obra. Espero que se recupere 
también un poco el sentido de 
urgencia de este tema. 

EMERGENCIA HABITACIONAL 

- Según cifras del Minvu, a 

septiembre de 2024 el avance 
del Plan de EmergenciaHabi- 
tacional 2022-2025 era del 
58%, con 151.000 de 260.000 
viviendas entregadas. ¿Es 

bueno, regular o malo? 

-Esunresultado bien regular, la 
mayoría de esas soluciones vie- 

ne de proyectos quese iniciaron 
en periodos anteriores. Hay pe- 
cado de origen respecto alcom- 
promiso que seasumió por par- 
te del gobierno, porque al decir 
que iban a construir 260.000 
soluciones habitacionales, el 
51% correspondía a viviendas 
que se arrastraban, tanto del 

gobierno del presidente Piñera 
2yalgo de lo que fue Bachelet 2. 
No es una cifra para celebrar 

porque el déficit sigue. 

- Como el plazo vence este 
año, ¿quémedidas habría que 
tomar para cumplirlo o no se 
vaa poder alcanzar la meta? 
- Va a ser difícil alcanzar la me- 

ta, pero aquí lo que yo creo que 
hay que hacer es prorrogar por 
otro período la ley de emergen- 
cia habitacional, de manera de 

poder continuar con este traba- 

jo que ya se inició, que destrabó, 
que permitió adquirir terrenos. 
Porque yo diría que el gran be- 

neficio que establece la ley de 
emergencia habitacionales que 
le da al Ministerio la posibilidad 

de adquirir terrenos de mejor 
manera y con más presupuesto 
para poder cumplir con este dé- 
ficit que hoy día ya está alcan- 
zando las 600.000 familias só- 
lo en viviendas de interés públi- 

co. El déficit habitacional que 

hoy día tenemos es aproxima- 
damente de 1.200.000 familias 

que son arrendatarias o son 
allegadas. 

   

     
“EXISTE TEMOR DE QUE LOS AJUSTES VENGAN POR VIVIENDA. ES UNA PREOCUPACIÓN GIGANTESCA”. 

- Usted presentó un proyecto 
orientado a reducir la trami- 
tación de permisos de cons- 
trucción. ¿Qué espera de la 

iniciativa? 

- Este proyecto, lo que busca es 
reducir los procesos en un 30%, 

de manera que a los comités de 

vivienda se les pueda cumplir en 
tiempo y forma. No queremos 
seguir con comités de vivienda 
que, teniendoel terreno, tenien- 
do subsidios en la mano, que- 
dan desfinanciados por estade- 
mora producto de la burocracia 

en los aparatos estatales. Y, por 
otro lado, cuando tú reduces los 

plazos, coneso bajas costos, es- 
tableciendo menores precios, 
ayudando a una gran cantidad 
de familias de clase media que 

hoy día, por tema de ingresos, 
no califican al crédito hipoteca- 
rio y son rechazados por el de- 
partamento de riesgo de tal o 
cual banco. 

-Según la Cámara de la Cons- 
trucción, en 2019 una familia 

de ingreso promedio debía 
destinar todos sus recursos 
durante 7,6 años para com- 
prar casa, mientras hoy de- 
moraría 11,4. ¿Qué se puede 
esperar con estas cifras? 
- Hoy tenemos un estancamien- 
to en materia de venta de vi- 

viendas. De acuerdo con las 
mismas cifras de la Cámara, hay 
enstock más de 100.000 vivien- 
das nuevas que no se han podi- 
do vender y el plazo de venta es- 
tá superando los 30, 36 meses, 
cuando lo normal debería ser 

20meses. En este sentido, la ley 
dereducción de plazos, que de- 
bería bajar los costos y la ley de 

permisos sectoriales del Minis- 

66 
El gran beneficio de la 

ley de emergencia 
habitacional es que le 

da al Ministerio la 
posibilidad de adquirir 

terrenos de mejor 
manera y con más 
presupuesto, para 

proyectos de vivienda 
más eficientes”. 

terio de Economía, que se apro- 
baría en el Senado en marzo, fi- 

nalizando con el tercer trámite 

constitucional en abril en la Cá- 

mara, deberían permitir mejo- 
rar lo que es la velocidad de 
construcción y por lo tanto la ve- 
locidad de venta y de precio. 
Adicionalmente, el ministro de 

Hacienda se comprometió a in- 
gresar el proyecto de ley que va 
a establecer una suerte de sub- 
sidios a la tasa. Fue lanzado la 

semana pasadajunto con la Cá- 
Mara de la Construcción, loque 

podría ser un buen incentivo,. 

- ¿Cómo afectaría a Vivienda 
el incumplimiento delameta 
fiscal y alza del déficit conoci- 

dosel último fin desemana? 
-Esuna preocupación gigantes- 
ca, dado que los presupuestos 
del Ministerio de Vivienda de- 

penden mucho de las asignacio- 

¡nes de la Dipres; el Ministerio de 

Vivienda junto al Ministerio de 

Obras Públicas, son los que más 

presupuesto se les destina. Exis- 
te un temor de que los ajustes 
vengan por Vivienda. La directo- 
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ra de la Dipres, Javiera Martí- 
nez, tiene que hacerse respon- 

sable porel manejo delascifras, 
esimpresentable que sea la ter- 
Cera vez que conocemos que 

hubo errores en los presupues- 
tos que maneja el Estado. Así 
que yo espero que por un lado 

podamos tener un cambio ti- 
món y por otro ver nuevas alter- 

nativas, tratar dereplicar lo que 
se hace en el mundo con lasici- 
taciones queserealizana través 
de concesiones, y también po- 
damos ver alguna alternativa de 
concesiones en materia de vi- 
viendas de interés público para 
poder financiar este gran déficit 
que tenemos sin tener que au- 
mentar los presupuestos. 

PROYECCIÓN ELECTORAL 

= ¿Qué cree que va a pasar en 

  

presidenciales con la división 
queexiste en su sector? 
-Hay una tendencia hacia la cen- 
tro derecha, las encuestas están 
marcando esa intencionalidad 
respecto del ciudadano común, 

que se identifica con nuestro 
sector por el tema de la seguri- 

dad y reactivación económica. 

Este gobierno demostró duran- 
tetodo este período, que no fue 
Capaz de generar las confianzas 
sobre estos dos ejes. Hoy día 
existen dos derechas. Chile Va- 
mos, a la que pertenezco, que 
creemos tiene más sentido co- 
mún y gobernabilidad. Y otra 
que es una derecha que está 
más en una trinchera ideológica 
que les impide llegar a los gran- 
desacuerdos, para que este pa- 
ís se desarrolle. Al final del día, 

vaaser loque vaa marcar la di- 

ferenciaentre uno y otro. => 
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